
Bureau de la division Champs et Particules, 16/11/21 
 

Présents à l’APC (salle 483A) : J.M. Brom, S. Emery, M. Pietropoulos, J. Masbou, P. Rosnet 

Présents en visio : S. Escoffier, L. Simard 

 

1. Journée de la division 
En absence de nouvelle de J. Dumarchez à propos de la disponibilité de l’amphi Charpak du 
LPNHE, Marios a contacté Sotiris pour connaître les disponibilités de l’amphi Buffon côté APC. 
Une fois que l’on aura connaissance de disponibilités d’un amphi, le comité d’organisation sera 
relancé (Marios s’en charge) pour converger vers une date et un programme mis à jour de la 
journée de la Division prévue initialement pour 2019 sur la thématique Expériences de 
précision, évènements rares, un chemin vers la nouvelle physique 
(https://indico.in2p3.fr/event/19850/). 
 

2. Lettre ED pour les JRJC 
Afin de convaincre les Écoles Doctorales (ED) réticentes à reconnaître les JRJC comme 
formation de nos doctorants, Marios suggère de déposer cette manifestation sur le site ADUM 
(Accès Doctorat Unique Mutualisé) qui recense tous les types de formations : à voir pour 
l’année prochaine. 
Dans un premier temps, l’équipe des JRJC (Julien) va sonder les doctorants de cette année et 
des éditions précédentes afin de connaître quelles sont les ED qui posent problème. 
Dans un deuxième temps, un échange direct avec les directeurs de ces ED pourrait permettre 
de lever les réticences pour les éditions futures…. A suivre. 

 

3. Demande de financement de Laurent Serin 

La question de la demande de financements pour des conférences est une demande 
récurrente qui est faite auprès de la Division. Or la Division n’a pas de budget récurent qui 
permette un tel soutien financier. Comme par le passé, la position reste la même : la Division 
peut apporter un soutien modeste pour un nouvel événement, afin de faciliter le lancement 
de la première édition, mais ne peut pas s’engager dans des soutiens financiers d’événements 
récurrents, mis à part via des goodies (stylos SFP…). 

Comme la demande de Laurent Serin concerne la 4ème édition de World Summit on Exploring 
the Dark Side of the Universe, il est décidé de répondre négativement à la demande : Marios 
se charge de la réponse. 

 

4. 150 ans de la SFP 

Action spécifique de la Division – La seule idée avancée est de faire des journées de la division 
étendues. Deux possibilités sont discutées : (i) deux journées séparées dont une orientée grand 
public, (ii) deux journées consécutives sur le thème Historique et futur de la discipline avec une 
journée sur l’histoire/philosophie des sciences et l’autre sur la vision que l’on peut dégager 



pour l’évolution future. La seconde formule est retenue avec l’idée d’effectuer une demande 
de financement spécifique auprès de la SFP : Philippe s’en occupe. 

Festival des 150 ans – Jean-Marie et Stéphanie (qui font partie du comité du Festival) déplorent 
que cette manifestation est complètement orientée vers Paris : Julien se propose de faire 
remonter la remarque au Conseil d’Administration. 

Livre des 150 ans – Les consignes pour les Divisions n’ont pas encore été explicitées. La crainte 
est que chaque division fasse des rappels historiques identiques (par exemple, presque toutes 
les grandes avancées s’appuient sur la physique quantique…). Il semble qu’il serait plus 
intéressant d’avoir une introduction générale qui développe les avancées conceptuelles des 
150 ans dernières années, puis que chaque thématique (Division) se focalise sur des 
découvertes et/ou des personnalités de la SFP propres à sa discipline : Julien se propose de 
faire remonter la remarque au Conseil d’Administration. 

 

5. Prix Joliot-Curie 

Prix 2019 – Le prix 2020 (Division Physique Nucléaire) va être remis en novembre 2021, sachant 
que le prix 2019 (notre Division à Vincent Tisserand) n’a toujours pas été remis. Philippe se 
propose de voir avec le directeur du LPC pour organiser la remise du prix à Vincent. 

Prix 2021 – Marios se charge de contacter Pascal Paganini pour compléter le Jury. Une fois fait, 
il convoquera le Jury pour examiner les (3) dossiers reçus avec l’idée d’inclure les dossiers de 
notre thématique envoyés pour le Prix Langevin (Physique théorique) afin d’étendre le vivier 
pour ce prix. 

 

6. Lettre de la division 
Une lettre mensuelle de la SFP a maintenant été mise en place par Mayline qui rassemble 
toutes les informations/actualités qu’elle reçoit. Donc plutôt que d’éditer une lettre spécifique 
de la Division sur une base typiquement trimestrielle, il semble plus logique de contribuer 
régulièrement à la lettre générale de la SFP ; cela évitera la multiplication des emails 
d’information. 
Il faut maintenant identifier un ou deux volontaires qui se chargeront de ce travail, sachant 
que Jean-Marie est prêt à donner un petit coup de main.  
Question (Philippe) : n’est-ce pas par défaut le travail des (vices-)président(e)s ? 
 
Prochaine réunion – En visio en décembre pour discuter : (i) des actions autour des 150 ans de 
la SFP suite au séminaire annuel (1-2 décembre) qui devrait permettre de fixer quelques 
consignes, et (ii) la journée de la Division 2022.   
 

 

 


